

**December 2, 1969**

**From the Journal of N.G. Sudarikov, 'Record of a  
Conversation with Kim Il, Member of the KWP CC  
Politburo and First Deputy Chairman of the DPRK  
Cabinet of Ministers'**

**Citation:**

"From the Journal of N.G. Sudarikov, 'Record of a Conversation with Kim Il, Member of the KWP CC Politburo and First Deputy Chairman of the DPRK Cabinet of Ministers'", December 2, 1969, Wilson Center Digital Archive, RGANI, fond 5, opis 61, delo 463, listy 267-272. Contributed by Sergey Radchenko and translated by Gary Goldberg.  
<https://digitalarchive.wilsoncenter.org/document/134266>

**Summary:**

Sудариков and Kim discuss North Korea's debt and other economic problems.

**Credits:**

This document was made possible with support from Kyungnam University

**Original Language:**

Russian

**Contents:**

Original Scan  
Translation - English

РГАНИ	
Ф.	5
Оп.	61
Д.	463
ЛЛ.	267-272
экс. №	6 29 03 16

Реш. МВК № 533-ре  
от 29.03.12г.

287

ПОСОЛЬСТВО СССР В КНДР  
" 4 " декабря 1969 г.  
№ 417

СЕКРЕТНО  
Экз. № 1

Из дневника  
СУДАРИКОВА Н.Г.

ЦК КПСС  
41714 Нояр  
15 ДЕК 1969  
ПРАВИТЕЛЬСТВО ВОЗВРАТ  
ПРЕДШЕИ СТАВА ЦК КПСС

**ЗАПИСЬ БЕСЕДЫ**

с членом Президиума Политбюро ЦК ТПК, первым заместителем Председателя Кабинета Министров КНДР  
**КИМ ИРОМ**

2 декабря 1969 г.

Беседа с Ким Иром состоялась по нашей инициативе.

I. В соответствии с поручением вручил Ким Иру для передачи по назначению ответное послание тов. А.Н. Косыгина на письмо тов. Ким Ир Сена от 5 ноября с.г., в котором сообщается о согласии Советского правительства предоставить КНДР рассрочку для погашения задолженности, образовавшейся в 1969 году у корейской стороны в торговле с Советским Союзом.

Ким Ир поблагодарил за передачу ответа Советского правительства, сказал, что о письме тов. А.Н. Косыгина незамедлительно доложит тов. Ким Ир Сену.

ЦК ТПК, сказав Ким Иру, с удовлетворением отмечает неуклонный рост товарооборота, увеличение объема технического и научного сотрудничества между КНДР и СССР. Вместе с тем Политбюро неоднократно рассматривало вопрос о мерах, которые следовало бы принять, чтобы избежать возникновения задолженности в торговле с Советским Союзом и другими странами в связи с соответствующим ростом и обязательствам КНДР. Несмотря на практические шаги, пред-

*Артем*

*Визит*

Материал информационный  
В Отдел ЦК КПСС  
ознакомился  
15Д/6 29. XII 1969

*Иванов*

208

приняты в этом направлении, задолженность КНДР по торговле продолжала увеличиваться. Это объясняется известными трудностями с выработкой электроэнергии, которые оказывают отрицательное влияние на работу всей промышленности, в особенности металлургической, что в свою очередь привело к сокращению экспортных возможностей КНДР. В такой обстановке Политбюро ЦК ТНК приняло решение обратиться с просьбой к Советскому правительству предоставить рассрочку для погашения задолженности корейской стороны по товарообороту текущего года. Как надеялись, отметил Ким Ир, что ЦК КПСС и правительство СССР отнесутся с полным пониманием к нашей просьбе.

Сказав, что ответ Советского правительства, переданный только что нами правительству КНДР, показывает, с каким большим вниманием был рассмотрен вопрос, поставленный корейскими товарищами.

Одновременно обратил внимание Ким Ир на острую потребность Советского Союза в поставках из КНДР ряда товаров, и прежде всего металлов. Выразил надежду, что корейская сторона увеличит в декабре объем своих поставок. Отметил, что в этот период предусматривается увеличение поступления грузов из Советского Союза в КНДР.

Ким Ир сказал, что корейская сторона принимала меры к увеличению объема поставок своих товаров в Советский Союз еще в октябре с.г. Однако сложилась такая обстановка, что железнодорожная станция Хасан не успевала принимать весь поток грузов.

Разъяснил Ким Ир, что трудности в обработке грузов, происходящих на ст. Хасан, вызваны неравномерностью их поступления.

Ким Ир согласился с этим.

Допытавшись, могу ли я сообщить в Москву о том, что корейская сторона примет до конца года все меры к улучшению поставок своих товаров в Советский Союз, что имеет бы определенное значение для решения вопроса о товаро-

269

8.

обороте между СССР и КНДР на 1970 год.

Ким Ир ответил, что такие меры, конечно, будут приняты, но задолженность КНДР в торговле с СССР будет все же в том объеме, который указан в письме тов. Ким Ир Сена от 5 ноября с.г. Он добавил, что более подробно по этому вопросу советскую сторону проинформируют заместители Председателя Кабинета Министров КНДР Пак Сён Чер и Тён Дон Тхэк, которые через несколько дней вылетают в Москву для участия в этом заседании Межправительственной ~~корейско-советской~~ ~~информационной~~ комиссии.

2. В соответствии с поручением информировал Ким Ир о принятом ЦК КПСС плане мероприятий в связи с 25-летием победы над гитлеровской Германией. Подчеркнул, что с учетом нынешней международной обстановки в Советском Союзе этой дате придается важное политическое значение. Сказал, что мы рассчитываем на поддержку со стороны ЦК ТПК и активное участие корейских товарищей в этой кампании.

Ким Ир поблагодарил за информацию, высказал мнение, что со стороны ЦК ТПК будут осуществлены соответствующие мероприятия в связи с 25-летием разгрома фашистской Германии. Победа над фашизмом - это событие международного значения. Сейчас, сказал он, когда пытаются поднять голову ревизионские силы и милитаристские силы на Западе и на Востоке, очень важно повышать бдительность в отношении их агрессивных провоков.

3. В ходе беседы затронул вопрос о проходящем в Пхеньяне расширенном пленуме ЦК ТПК.

Ким Ир рассказал, что на пленум, который продлится 3-4 дня, вынесены вопросы о дальнейшем усилении работы Союза социалистической трудовой молодежи Кореи, об усилении партийного руководства в области просвещения и о созыве пятого съезда Трудовой партии Кореи. Он сообщил, что созыв съезда ТПК намечается на октябрь 1970 года.

Допытересовался, будут ли обсуждаться на пленуме другие вопросы, например, итоги международного Совещания коммунистических и рабочих партий, о чем летом этого года говорил тов. Ким Ир Сен.

Ким Ир ответил, что итоги московского Совещания в повестку дня пленума не включены. Главное внимание во внутренней жизни страны, сказал он, уделяется обеспечению завершения в будущем году семилетнего плана развития народного хозяйства, с тем чтобы трудовыми успехами отметить очередной съезд партии. В настоящее время ведется также большая работа по составлению нового народнохозяйственного плана.

Отметил, что в Советском Союзе также разрабатывается 5-летний план развития народного хозяйства на 1971-75 годы. Это создает предпосылки для более тесного экономического сотрудничества между СССР и КНДР. Вопросы перспективного характера будут обсуждаться на пятом заседании Межправительственной советско-корейской консультативной комиссии по экономическим и научно-техническим вопросам, которое будет проходить в декабре с.г. в Москве.

Ким Ир подтвердил, что корейская сторона готова обсудить вопросы экономического сотрудничества с Советским Союзом, носившие перспективный характер.

4. Допросил Ким Ира рассказать о положении в народном хозяйстве КНДР.

Он сообщил, что в текущем году возникло много трудных вопросов в работе промышленных предприятий страны. В 1968 г. выпало очень мало осадков, что отрицательно сказалось на работе весной 1969 г. гидроэлектростанций, составляющих пока основу энергетической базы страны. Недостаток электроэнергии в свою очередь привел к появлению трудностей практически во всех ведущих отраслях промышленности КНДР - металлургической, химической, угольной, горнорудной и др., являющихся энергоемкими отраслями производства.

В текущем году также не удалось решить вопрос обеспечения промышленности электроэнергией. Несмотря на то, что в период дождей выпало значительное количество осадков, водохранилища гидроэлектростанций не были заполнены водой, так как основные дожди прошли в равнинных районах страны, а не в зоне водохранилищ гидравлических станций.

В текущей обстановке ЦК ТПК и правительство КНДР придают важное значение ускорению строительства Пукчанской ТЭС, осуществляемой при техническом содействии Советского Союза. Нам нужно, чтобы до конца 1969 г. на этой станции были пущены три блока общей мощностью 300 тыс. квт и четвертый блок - в первом квартале 1970 года. Даже с учетом ввода в эксплуатацию этих дополнительных мощностей народное хозяйство страны все же будет испытывать недостаток в снабжении электроэнергией. Ким Ир просил с пониманием отнестись к такому положению и сделать все возможное для ускорения монтажа оборудования на Пукчанской ТЭС. При этом он подчеркнул, что советские специалисты в Пукчане работают очень хорошо.

Нами было сказано, что советская сторона держит под постоянным контролем ход выполнения обязательств по поставкам оборудования для Пукчанской ТЭС и его монтажу. С нашей стороны <sup>будет</sup> сделано все возможное для своевременного ввода в эксплуатацию мощностей этой электростанции.

Понитересовался итогами сельскохозяйственного года в КНДР.

Ким Ир ответил, что для сельскохозяйственного производства в текущем году сложились весьма неблагоприятные погодные условия. Весенние заморозки оказали отрицательное влияние на созревание озимых культур. Меньшее количество солнечных дней и более низкая, по сравнению с обычной, среднегодовая температура сказались и на уроках риса. Обмолот риса показал, что вес зерна в колосе оказался ниже предполагаемого. В результате этого, сказал Ким

SOVIET EMBASSY IN THE DPRK□□□□□□

4 December 1969□□□□

Nº 417

Secret

Copy Nº 1

[CPSU CC stamp:

41714 Korea

15 DECEMBER 1969]

from the journal

of N. G. SUDARIKOV

RECORD OF A CONVERSATION

with KIM IL, member of the KWP CC Politburo and First Deputy Chairman of the DPRK Cabinet of Ministers

2 December 1969

The conversation with Kim Il was held at our initiative.

1. in accordance with instructions I delivered Cde. A .N. Kosygin's letter of reply to Cde. Kim Il Sung's 5 November letter to Kim Il to forward as designated which reports the Soviet government's agreement to grant the DPRK a deferment to repay the debt which the Korean side has formed in 1969 in trade with the Soviet Union.

Kim Il expressed gratitude for passing the reply of the Soviet government, and said that he would immediately report to Cde. Kim Il Sung about Cde. A. N. Kosygin's letter.

Kim Il said, the KWP CC notes with pleasure the steady growth of the trade turnover and the increase of the volume of technical and scientific cooperation between the DPRK and the USSR. At the same time the Politburo has repeatedly considered the question of measures which ought to be taken to avoid a debt arising in trade with the Soviet Union and other countries in connection with the corresponding growth and obligations of the DPRK. In spite of the practical steps taken in this direction, the DPRK's indebtedness in trade has continued to increase. This is explained by certain difficulties with the production of electric power, which exerts a negative effect on the operation of all industry, especially the metallurgical [industry], which has in turn led to a reduction of the export capabilities of the DPRK. In such a situation the KWP CC Politburo has decided to turn to the Soviet Union with a request to grant a deferment in the repayment of the indebtedness of the Korean side for the trade turnover of this year. Kim Il noted, we hoped that the CPSU CC and the Soviet government would treat our request with full understanding.

[Translator's note: there is a stamp at the end of the first page stating that "the material is informative and the CPSU CC Department has been familiarized with [it]. Katerinich; 15D/6 29 December 1969. Sector chief [[illegible name, possibly also Katerinich]]. [[To the]] archives", and one additional illegible signature].

I said that the reply of the Soviet government just sent by us to the DPRK government shows with what great attention the question raised by the Korean comrades was considered.



At the same time I directed Kim Il's attention to the Soviet Union's acute need for deliveries of a number of goods from the DPRK, first and foremost metals. I expressed the hope that the Korean side would increase the volume of its deliveries in December. I noted that during this period an increase of the arrival of goods to the DPRK from the Soviet Union is forecast.

Kim Il said that the Korean side took measures back in October to increase the volume of the shipments of its goods to the Soviet Union. However, a situation has developed that the Khasan railroad station has not been able to accept the entire flow of goods.

I explained to Kim Il that the difficulties in processing cargo ascribed to the Khasan station were caused by the irregularity of their arrival.

Kim Il agreed with this.

I asked whether I could report to Moscow that the Korean side will take every step by the end of the year to improve the shipment of their goods to the Soviet Union, which would have definite significance for a solution of the problem of trade turnover between the USSR and DPRK for 1970.

Kim Il replied that, of course, such steps will be taken, but the DPRK's indebtedness in trade to the USSR will nevertheless be in the same volume which was indicated in Cde. Kim Il Sung's letter of 5 November. He added that Deputy Chairman of the Cabinet of Ministers Pak Seong-cheol and Jeong Jun-taek, who are leaving for Moscow in several days, would inform the Soviet side about this question in more detail to take part in the [one word crossed out, possibly "fifth"] meeting of the intergovernmental Korean-Soviet Consultative Commission.

2. In accordance with instructions I informed Kim Il about the plan of events in connection with the 25th anniversary of the victory over Nazi Germany adopted by the CPSU CC. I stressed that this date is being given great political significance, taking into account the current international situation. I said that we are counting on the support of the KWP CC and the active participation of the Korean comrades in this campaign.

Kim Il expressed gratitude for the information, and expressed the opinion that the KWP CC would hold appropriate events in connection with the defeat of fascist Germany. The victory over fascism is an event of international importance. He said, right now when revanchist and militarist forces in the West and the East are trying to rear [their] heads it is very important to increase vigilance with respect to their aggressive intrigues.

3. In the course of the conversation I touched on the expanded KWP CC plenum being held in Pyongyang.

Kim Il said that questions have been submitted to the plenum, which will last 3-4 days, about the further improvement of the work of the Union of Socialist Working Youth of Korea, and strengthening the Party leadership in the field of education, and about convening a fifth congress of the Korean Worker's Party. He reported that it is planned to convene the KWP congress in October 1970.

I asked, will other questions be discussed at the plenum, for example, the results of the International Conference of Communist and Worker's Parties, of which Cde. Kim Il Sung spoke this summer[?]

Kim Il replied that the results of the Moscow Conference have not been included in the plenum's agenda. He said, the main attention in the domestic life of the country is being devoted to ensuring the conclusion of the seven-year plan of the development of the economy next year in order to take note of the labor successes in the next Party congress. Great work is being done at the present time to draw up a new economic plan.

[I] noted that the five-year plan for the development of the economy for 1971-1975 is also being developed in the Soviet Union. This creates conditions for closer economic cooperation between the USSR and the DPRK. Questions of a long-range nature will be discussed at the fifth meeting of the intergovernmental Korean-Soviet Consultative Commission on Economic, Scientific, and Technical Questions, which will be held in Moscow in December of this year.

Kim Il confirmed that the Korean side is ready to discuss questions of long-range economic cooperation with the Soviet Union.

4. I asked Kim Il to talk about the situation in the DPRK economy.

He reported that many difficult problems arose in the operation of the industrial enterprises of the country this year. Very little rain fell in 1968, which had a negative effect on the operation of hydroelectric stations in the spring of 1969, which comprise the basis of the country's base of electricity for the time being. The shortage of electrical power, in turn, led to the appearance of difficulties in all the leading industrial sectors of the DPRK - metallurgical, chemical, coal, mining, etc., which are energy-intensive industrial sectors.

This year [we] have also not managed to solve the problem of providing industry with electrical power. In spite of the fact that a considerable amount of precipitation fell during the rainy period the hydroelectric stations' reservoirs were not filled with water since the main rains were in the flatlands of the country, and not in the zone of the reservoirs of the hydroelectric stations.

In such a situation the KWP CC and DPRK government attach great importance to accelerating the construction of the Bukchang [Pukchang] thermal power station being built with the technical assistance of the Soviet Union. We need three units with a total capacity of 300,000 kwt to be in operation at this station by the end of 1969 and a fourth unit in the first quarter of 1970. Even considering the putting of this additional capacity in operation the country's economy will nevertheless experience a shortage of a supply of electric power. Kim Il asked that this situation be regarded with understanding and that everything possible be done to accelerate the installation of equipment at the Bukchang thermal power station. While he said this he stressed that the Soviet specialists at Bukchang are working very well.

We said that the Soviet side is keeping the progress of the fulfillment of [its] responsibilities to supply equipment for the Bukchang thermal power station and its installation under constant observation. Everything possible will be done by our side so that the capacity of this power station is put into operation on time.

I asked about the results of the agricultural year in the DPRK.

Kim Il noted that quite unfavorable weather conditions have developed for agricultural production this year. The spring frosts exerted a negative influence on the ripening of the winter crops. Fewer sunny days and lower than normal average annual temperatures have also had an effect on the rice harvest. The threshing of the rice showed that all the grain in a spike of rice turned out to be lower than expected. As a result of this, said Kim ...[Translator's comment: available text ends at this

point].